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С целью оптимального выбора антифрикционных полимерных материалов (ПМ) для металлопо-

лимерных подшипников скольжения рассмотрен метод системного трибоанализа, включающий про-

ведение модельных трибоиспытаний ПМ и расчётное определение обобщённых характеристик изно-

состойкости в зависимости от удельных сил трения. Метод использован для оценки износостойкости 

ряда существующих ПМ (полиамида, политетрафторэтилена, полиацеталя, полиэтилентерефталата и 

полиэфирэфиркетона) и композитов на их основе. Экспериментальные исследования выполнены с ис-

пользованием трибометра, работающего по схеме торцевого трения. Получаемые характеристики из-

носостойкости являются базовыми параметрами известной математической модели, описывающей 

кинетику изнашивания материалов при трении скольжения, и аналитического метода расчёта метал-

лополимерных подшипников скольжения. Результаты исследований представлены в виде диаграмм, 

охватывающих широкий диапазон удельных сил трения, что позволяет наглядно сравнивать анти-

фрикционные ПМ по износостойкости. Установлены закономерности трения ПМ в паре со сталью 45, 

проанализировано качественное и количественное влияние вида наполнителей на износостойкость 

указанных полимерных материалов. В каждой группе рассматриваемых ПМ найден материал, обла-

дающий максимальной износостойкостью в сравнении с базовым (ненаполненным) полимером. 
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материалы, сухое трение скольжения, трибоиспытания по схеме торцевого тре-
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Abstract 

The method of system triboanalysis is considered in order to select optimally antifrictional polymer ma-

terials (PMs) for metal-polymer plain bearings. It includes the model tribotesting of the PMs and calculation 

of generalized characteristics of their wear resistance depending on specific friction forces. The method is 

used to assess the wear resistance of a large number of existing PMs based on polyamide, polytetrafluoroeth-

ylene, polyacetal, polyethylene terephthalate and polyetheretherketone. Experimental studies of the specified 

PM groups were performed on a tribometer operating according to the “pin-on-disc” scheme. The obtained 

wear resistance characteristics are the basic parameters of a well-known mathematical model describing the 

kinetics of material wear during sliding friction and an analytical method for calculating metal-polymer plain 

bearings. The research results are presented in the form of diagrams covering a wide range of specific friction 

forces, which allows for a visual comparison of antifrictional PMs by wear resistance. The friction patterns 

of PM in a pair with steel 45 were established, the qualitative and quantitative influence of the type of fillers 

on the wear resistance of the polymeric materials was analyzed. In each group of PMs under consideration, a 

composite with maximum wear resistance is noted in comparison with the base (unfilled) polymer. 

Keywords: metal-polymer sliding bearings, antifrictional polymer materials, dry sliding friction, “pin-on-

disk” tribotests, indicators and characteristics of wear resistance, wear resistance diagrams.  
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